

serait *Compendunum* — *Dunum* ayant le sens de forteresse — notre collègue avait proposé *Congen*, venant du celtique *Cuno-genos*, fils du chien, au sens mythologique ou totémique.

Mais, d'après le docteur Soubeiran, il faudrait abandonner cette origine (qui a donné Congenies dans le Gard), et conclure, en s'appuyant sur l'autorité de Dottin, à *Cuno*, chien et *penn*, tête.

Le nom de Compiègne, qui est bien d'origine celtique, voudrait donc dire: la forteresse de la Tête de chien: *Cuno-penn-dunum*.

Mais on ne voit pas en quel point de la vallée les Celtes auraient pu établir une forteresse (sauf sur le sommet du Mont Ganelon ou du Mont du Tremble).

Aussi M. l'abbé Boulanger critique en partie cette étymologie et propose une version quelque peu différente.



Toponymie ancienne de l'Oise

par le docteur Soubeiran

En présentant à la Société Historique le manuscrit de la deuxième partie de *l'Archéologie de l'Oise*, de notre collègue le docteur Soubeiran, M. Hémerly adresse à l'auteur ses vifs compliments pour cette œuvre difficile que l'éminent professeur Dauzat a bien voulu examiner attentivement et objectivement.

Cette étude des noms anciens des pays, rivières, forêts, villages et hameaux de notre département, basée sur les plus récents travaux d'onomastique, nous montre que la plupart des noms des lieux habités sont les noms des premiers propriétaires du sol, des gallo-romains qui ont édifié leurs métairies et des envahisseurs francs qui ont construit leurs fermes sur les lambeaux de la grande propriété gallo-romaine. Si l'on se reporte à l'index des noms d'hommes qui ont formé les

noms des lieux habités, index figurant à la fin de l'ouvrage, on remarque :

Aucun nom pour la période pré-celtique, d'où probablement, pas de propriété foncière à cette époque, 61 noms gaulois, 236 noms latins, 590 noms d'origine germanique.

Les lois des Wisigoths et des Burgondes attribuaient un tiers des terres et des forêts aux Romains et les deux autres tiers aux Germains.

Coincidence curieuse, remarque l'auteur, c'est à peu de chose près, la même proportion des noms gallo-romains et germaniques pour le département de l'Oise.

Le Comité des travaux historiques du Ministère de l'Éducation nationale s'est vivement intéressé à la publication de l'ouvrage de M. Soubeiran, *l'Archéologie de l'Oise*. Il constituera en effet un important travail qui ne pourra être que le bienvenu auprès des érudits.

M. Philippot nous fait part de la notice nécrologique que la Société Française d'Archéologie a consacré à la mémoire de notre regretté président, M. Raymond Chevallier. Il se propose de continuer à entretenir notre Société des travaux de la S. F. A., comme le faisait auparavant M. Chevallier.

**

Ordre du Jour :

de la prochaine réunion, qui aura lieu le mardi 20 novembre, à 14 heures précises, à l'Hôtel de Ville de Compiègne :

Docteur Soubeiran. — Archéologie de l'Oise. L'âge du Bronze dans notre département.

M. Hémerly. — Les stations néolithiques d'Annel (Oise).

M. Harbulot. — Etudes sur les finances de l'ancienne France; les emprunts voyageurs